

- **Dimanche 17 août, 10h30-12h : "Fraternité et Création"** (idem, vous avez certainement mieux pour le titre)

Conférence de 45 min suivie d'un temps d'échange

2-3 questions à préparer pour les petits groupes de partage

Une fraternité qui s'étend aux extrémités de la terre et à toute la création.

Dia 2

En 2015 lorsque l'encyclique *Laudato Si* est parue, elle était attendue. Elle a été saluée dans de nombreux pays et par des non chrétiens. Edgar Morin, philosophe et sociologue n'a pas hésité à dire : « *L'encyclique Laudato.Si' (L.Si) est peut-être l'acte un d'un appel pour une nouvelle civilisation* », il a poursuivi dans l'interview donné au journal Lacroix en Juin 2015 : *François définit « l'écologie intégrale », qui n'est surtout pas cette écologie profonde qui prétend convertir au culte de la Terre, et tout lui subordonner. Il montre que l'écologie touche en profondeur nos vies, notre civilisation, nos modes d'agir, nos pensées.*

Mais malgré sa clairvoyance, je ne pense pas que François avait envisagé la suite de L.Si avec la parution de l'encyclique *Fratelli Tutti* (F.T) en 2020. Quoi que la fraternité l'habitait depuis longtemps et dès le soir de son élection à la loggia de Saint Pierre : il a défini la relation entre l'évêque et le peuple comme un « chemin de fraternité » et exprimait ce désir : « *Prions toujours pour nous : l'un pour l'autre. Prions pour le monde entier afin qu'advienne une grande fraternité* »¹. Et *Fratelli Tutti* est Le titre est une citation directe des *Admonitions* de saint François. Il s'agit d'une fraternité qui s'étend non seulement aux êtres humains mais aussi immédiatement à la terre, en pleine harmonie avec l'autre encyclique du Pape, *Laudato si'*.

Dans un premier temps avec L.Si nous aborderons la relation de l'homme avec ses semblables , et ce que cela implique. Puis avec F.T qui est en quelque sorte dans le prolongement de L.Si, nous verrons l'importance des relations entre tous les hommes sans exclure personne. L'homme est un être de relation et ne peut advenir à son humanité sans celle-ci.

Dia 3 Un an après la sortie de F.T le pape à rédigé la préface d'un livre « la fraternité, signe des temps »². Voici ce qu'il souligne, Depuis la constitution *Gaudium et spes*³ notre monde et l'Eglise ont évolués. « ***il y a besoin d'une Eglise qui se mette au service de l'humanité, en prenant soin de la création, et en annonçant et réalisant une nouvelle fraternité universelle, où les rapports humains soient guéris de l'égoïsme et de la violence et soient fondés sur l'amour***

¹ François, premier salut du Saint Père, 13 mars 2013

² Cardinal Michael Czerny et Christian Barone « la fraternité signe des temps », eds Artège, Paris 2024, 188 p .

³ Vatican II, 8 décembre 1965

réci-proque, sur l'accueil et sur la solidarité (p 11) » et il termine par cette phrase : « nos liens au sein de l'Eglise seront plus crédibles, si nous commençons dans l'Eglise aussi à nous sentir tous frères « Fratelli tutti », et à vivre nos ministères respectifs comme un service rendu à l'Evangile, à l'édification du <Royaume de Dieu et à la sauvegarde de notre Maison commune »

En intégrant l'écologie dans la doctrine sociale de l'Eglise avec la parution de L.Si, le pape François a été plus loin que ses prédécesseurs qui avaient déjà abordé l'écologie⁴. C'est saint Jean-Paul II qui avait déclaré François d'Assise patron de l'écologie.

Avec L.Si l'écologie va incorporer certains des grands principes de la doctrine sociale (destination universelle des biens, recherche du bien commun, justice sociale, solidarité, subsidiarité) à la recherche d'une « écologie intégrale ». Donc lorsqu'on évoque l'écologie il ne s'agit pas que de penser à la création, à imaginer un monde sans l'être humain. Mais plutôt **d'envisager une harmonie entre le vivant.**

L'espoir d'une **humanité fraternelle** n'est pas « *un slogan rhétorique* », une idéologie, un projet économique ou qui passerait par la technologie, a encore assuré le pape, ce 31 décembre 2024. Il s'agit d'abord et avant tout d'un **projet spirituel**, incarné dans le Christ que « *la Sainte Mère de Dieu (nous) montre* », a-t-il souligné, en ce jour de la fête de Marie « mère de Dieu », une dénomination qui occupa une bonne part des débats théologiques lors des conciles des premiers siècles du christianisme. « *L'espérance d'un monde fraternel, c'est lui, le Fils incarné, envoyé par le Père pour que nous puissions tous devenir ce que nous sommes, c'est-à-dire des enfants du Père qui est aux cieux.* » Et donc des frères, a insisté François.

dia 4

Au n° 229 , il nous est dit ce qu'entraîne la dégradation morale, les effets négatifs pour soi et pour les autres : violence, cruauté et égoïsme et les conséquences pour la société : cela empêche le développement d'une vraie culture de l'environnement. Cette désinvolture nous a peu servi, la fraternité et le bien commun chacun cherchant à préserver ses propres intérêts

Cependant, je veux insister sur le fait que l'amour est plus fort.

⁴Thomas Michelet (, Les papes et l'écologie, *De Vatican II à Laudato si'*. edts Artège. 2016, 596 p.

Dia 5

Mais cela n'est pas sans remède c'est ce qui est proposé aux numéros 228-232.

Cette responsabilité entraîne à être bons et honnêtes, et elle est de l'ordre de l'amour civil et politique. Face aux maux évoqués il existe des réponses : **la Petite voie de l'amour** : mot aimable, sourire, gestes de paix et d'amitié.... Petits gestes quotidiens pour combattre. L'exemple de sainte Thérèse de Lisieux nous invite à pratiquer la petite voie de l'amour, à ne pas perdre l'occasion d'un mot aimable, d'un sourire, de n'importe quel petit geste qui sème paix et amitié.

C'est l'amour de la société où nous vivons qui va nous pousser à participer à des associations

Une écologie intégrale est aussi faite de simples gestes quotidiens par lesquels nous rompons la logique de la violence, de l'exploitation, de l'égoïsme. En attendant, le monde de la consommation exacerbée (consommérisme) est en même temps le monde du mauvais traitement de la vie sous toutes ses formes. Dans ces conditions, beaucoup de personnes sont capables de tisser des liens d'appartenance et de cohabitation, qui transforment l'entassement en expérience communautaire où les murs du moi sont rompus et les barrières de l'égoïsme dépassées. C'est cette expérience de salut communautaire qui ordinairement suscite de la créativité pour améliorer un édifice ou un quartier.

Dia 6 : parmi les remèdes pour lutter contre ces défis, **le dialogue** tient une place essentielle. Le mot dialogue est utilisé **27 fois dans L.Si**, et il doit être vécu à tous les niveaux, et avec tous.

Dia 7 François était très engagé dans la doctrine Sociale, ses actions en Argentine puis à Rome ont montré son implication. Aujourd'hui Léon XIV, en choisissant ce nom a redit l'importance de celle-ci, et ses engagements au Pérou ont aussi montré son implication sur le terrain.

Et moins de 10 jours après son élection, voici un extrait du discours de François aux membres de *la Fondation Centisus Annus Pro Pontifice* : « *le rôle de la Doctrine sociale de l'Eglise, instrument de paix et de dialogue pour construire des ponts de fraternité universelle... Nous avons ici un aspect fondamental pour construire une « culture de la rencontre» à travers le dialogue et l'amitié sociale.*

Dia 8 Le rappel des éléments de la Doctrine Sociale (D.S) dans la relation aux autres

La D.S repose sur deux bases essentielles et avec lesquelles elle ne transige pas :

Le respect de la vie humaine et La dignité de la vie humaine

La société n'a de sens que si elle veille à défendre ces deux aspects de la vie

humaine, de sa conception à sa mort naturelle. C'est à partir de ces deux bases que s'est construit la réflexion sociale de l'Église.

L'homme être de relation

Son centre est la Dignité de la personne humaine

a - Ce qui fait la dignité de l'homme

Qu'est-ce qui fait la dignité de la personne ? A partir de quand ? Et jusqu'à quel moment ? Autant de questions qui surgissent chaque jour au fil de l'actualité.

Le respect d'autrui est le fondement de toute éthique en même temps que le fondement de toute humanité. Prendre en compte la valeur de l'autre est une conséquence et une condition de l'avènement de l'humanité. « *Le rapport moral le plus simple implique la reconnaissance de l'autre comme égal à soi et la reconnaissance de soi comme égal à l'autre.* »⁵ Egalité qui justifie le fait que chacun revendique pour lui-même la considération et les droits dont les autres réclament le respect pour eux-mêmes. Ce qui correspond à ce qu'on a coutume d'appeler **la règle d'or** que l'on retrouve dans les écrits religieux ou de sagesse à travers les civilisations : ne jamais faire à l'autre ce que je ne voudrais pas que l'autre me fasse.⁶

L'humanisation des personnes n'est possible qu'à l'aide de quatre valeurs fondamentales :

La vérité : être capable de se situer dans un référentiel qui nous dépasse et qui nous permet de distinguer le bien du mal

La liberté : avoir la capacité de choisir le bien ou le mal

La Justice : * Justice commutative : celle de l'acte en soi par rapport à un référentiel

* Justice distributive : Dans un groupe donné, chacun reçoit selon sa contribution

* Justice sociale : Recevoir ce qui est nécessaire pour s'accomplir comme Personne.

La Paix : une entente dans un groupe donné permettant l'humanisation de tous

⁵ Axel KAHN et Christian GODIN, *L'Homme, le Bien, le Mal*, Hachette Littératures, coll. Pluriel, 2009, p.303

⁶ référence dans l'Évangile - Impératif catégorique : « Agis de manière telle que tu traites l'humanité dans ta personne comme en celle des autres toujours en même temps comme une fin et jamais simplement comme un moyen ». (E.Kant, *Fondement de la métaphysique des mœurs*)

Dia 8 Cinq principes

La D.S propose également des principes permettant d'articuler le raisonnement et d'orienter notre réflexion :

Le bien commun : C'est la raison d'être de chaque groupe, et cela n'a de sens que s'il permet à chacun de recevoir ce dont il a besoin pour être lui-même. Il impose un gestionnaire dépositaire de l'autorité et de la responsabilité de garantir ce bien commun. Ce sont les parents au sein d'une famille par exemple. Le pouvoir politique au sein d'une nation.

Les différents groupes mettent en concurrence leur propre bien commun, mais comment choisir celui qui prime ?

La destination universelle des biens

Si la propriété privée est un droit naturel, les biens ont toutefois été donnés à tous sur cette Terre. **D'où l'option préférentielle pour les plus pauvres.**

La subsidiarité

Même au sein d'un groupe, nous sommes tous responsables d'une certaine sphère et disposons d'une relative autonomie

Les groupes en dirigeant d'autres subalternes doivent toujours respecter cette zone d'autonomie et déléguer des responsabilités. Ce n'est par exemple pas le rôle des grands-parents d'élever les enfants mais leurs parents.

La charité ou agapè

Nous sommes tous responsables d'autrui, et c'est pour cela que nous devons tous œuvrer pour le bien commun

Ce n'est en rien une valeur passive que l'on nous impose, mais un choix libre que l'on fait par respect pour l'autre, en reconnaissant l'autre comme un don, un frère.

doctrine sociale de l'Eglise

C'est un véritable appel à la conversion... et pas seulement la conversion dans le domaine écologique. Cet appel parcourt tout Laudato Si. Et un certain nombre de domaines sont pointés.

*Tout d'abord perte du sens de la responsabilité vis-à-vis de nos semblables dès n° 25.

* Conversion / Dieu : reconnaître son statut de créature, don de Dieu, homme pas propriétaire de la terre, relecture des textes de Gn, de la 1° alliance.

* Conversion / hommes : égale dignité, destination universelle des biens, bon usage de la liberté

* Conversion / autres créatures, mais n'ont pas la même dignité que les hommes. Devoir de protéger

* Et la Conversion doit entraîner un agir

Dia 9 Il ne suffit pas d'attendre des décisions internationales ou étatiques. Mais chacun peut poser des gestes simples concrets (papier, ne pas surchauffer mais se couvrir, pas cuisiner plus que...)

C'est seulement en cultivant de solides vertus que le don de soi dans un engagement écologique est possible. Si une personne a l'habitude de se couvrir un peu au lieu d'allumer le chauffage n° 211

éviter l'usage de matière plastique et de papier, réduire la consommation d'eau, trier les déchets, cuisiner seulement ce que l'on pourra raisonnablement manger, traiter avec attention les autres êtres vivants, utiliser les transports publics ou partager le même véhicule entre plusieurs personnes, planter des arbres, éteindre les lumières inutiles. N° 211

Dia 10 Même si des points négatifs ont été évoqués ainsi que les impasses où ils mènent, la foi chrétienne croit toujours dans les capacités de l'homme à changer. Non seulement à changer lui-même mais à changer les choses autour de lui.

Dans **Laudate Deum** (oct 2023), le Pape François sera beaucoup moins optimiste soulignant dès le n° 2 que nous sommes au bord du gouffre pour la maison commune et qu'en certains points il est trop tard. Ceci à cause de l'immobilisme de l'être humain.

Et même si les grandes structures étatiques, économiques bougent peu. L'action d'un seul être peut changer des choses.

FRATELLI TUTTI

Dia 11 Signée à Assise le **3 octobre 2020** devant le tombeau de St François.

Un très grand texte, ce que ne laisse pas voir une lecture rapide.

Il s'appuie sur de nombreux textes, messages, qu'il a prononcé depuis le début de son Pontificat. En les intégrant dans une encyclique, le pape François donne un statut magistériel à un certain nombre de propositions et visions.

Rafael Luciani, théologien laïc vénézuélien, On a aussi de **très nombreuses citations venant de conférences épiscopales de tous les continents et qui témoignent d'une évolution de la pensée du Pape François**. Si, au départ, elle exprimait une manière d'être Église en Amérique Latine, elle est maintenant davantage le fruit d'un dialogue avec d'autres manières d'être Église dans d'autres contextes.

Dia 12 contexte

Regardez la symétrie entre la gravure de St François et la photo du pape avec grand Imam

Lors de la rencontre de St François d'Assise et du sultan Malik-el-Kamil en Egypte, nous sommes en pleine 5^e croisade. En Occident, les témoignages abondent car cet événement était unique du point de vue des croisés tandis que dans l'Egypte multiconfessionnelle, cet épisode n'avait rien d'exceptionnel et nul n'avait jugé le besoin de le transcrire. Les discussions entre le sultan et les membres des communautés juives et chrétiennes étaient courantes. **François cite 9 fois le document du 4 fev 2019** sur la fraternité pour la paix mondiale et la coexistence commune et 5 fois le grand Iman

Dia 13 Dialogue

56 fois le mot dialogue apparait dans le texte (Déjà dans L.Si il revenait souvent 27 fois)

Le chapitre 6 se nomme dialogue et amitié sociale

Dia 14 amitié sociale

On retrouve 12 fois le terme amitié sociale dans F.T et 44 fois le terme fraternité.

cette expression n'est pas utilisée dans la doctrine Sociale, c'est un terme nouveau en théologie. Il a émergé dans les années 1980 en Amérique Latine, et **ce terme s'enracine dans la fraternité voulue par Dieu** : tous enfants d'un même Père, qui rassemble les hommes et les femmes dans l'égalité et dans l'amour. il fait s'articuler les 3 mots : amitié sociale- justice et bien commun.

F.T 99. L'amour qui s'étend au-delà des frontières a pour fondement ce que nous appelons "l'amitié sociale" **dans chaque ville ou dans chaque pays. Lorsqu'elle est authentique, cette amitié sociale au sein d'une communauté est la condition de la possibilité d'une ouverture universelle vraie.**

En 2016 le Pape François s'adresse aux jeunes réunis à Cuba et voici ce qu'il dit sur l'amitié sociale : *l'espérance invite à construire l'amitié sociale, même si on a une autre opinion. Il n'est pas nécessaire que vous ayez tous la même opinion ; non, non, vous devez vous unir dans l'« amitié sociale », même si on a une autre opinion ou une autre conviction ; mais vous avez tous quelque chose en commun : le désir de rêver et l'amour pour la patrie. L'important, que l'on soit pareil ou différent, est de construire l'« amitié sociale » avec tous ; jeter des ponts, travailler ensemble. Jeter des ponts ? Certains d'entre vous pourront dire : et comment puis-je construire un pont si je ne suis ni maçon, ni ingénieur ? Nous pouvons tous construire des ponts avec les mots, avec le désir, avec le cœur. Mais à présent, je vous invite à être constructeurs d'un pont humain ; du premier pont qui a été jeté dans l'histoire : donnez-vous la main, tendez les bras et donnez-vous la main. Faites-le ! Et ainsi, à présent, tous ensemble, la main tendue, nous témoignons que nous voulons jeter des ponts et travailler ensemble.*

Et à Cuba en 2015, le Pape François, a évoqué une de ses visites à un quartier très pauvre de Buenos Aires. Le curé du quartier lui avait présenté un groupe de jeunes qui construisaient des locaux : « celui-ci est l'architecte – il est juif – , celui-ci est communiste, celui-ci est catholique pratiquant, celui-ci est... » Le Pape a commenté : « Tous étaient différents, mais tous travaillaient ensemble pour le bien commun ». François appelle « amitié sociale » cette attitude qui sait allier les droits avec la responsabilité pour le bien commun et les différences avec la reconnaissance d'une fraternité radicale.

Cette amitié sociale veut répondre à la question : « de qui est-ce que je me fais le frère ? »

Dia 1 5 Pauvres et migrants

Le mot pauvre est écrit 41 fois.

C'est le lieu où se vérifie l'amitié sociale

Le père Pedro Arrupe, supérieur général des jésuites formulait en 1968 l'expression ***option préférentielle pour les pauvres***, tout de suite reprise par les évêques catholiques d'Amérique latine et qui devait être pleinement embrassée par la Théologie de la Libération. Cependant malgré son opposition à celle-ci c'est Jean-Paul qui l'a introduit dans la doctrine Sociale. Personnellement je préfère « choix préférentiel pour les pauvres », expression que le Pape François a parfois utilisée. Mais c'est aussi un problème de traduction, car lors de la création de l'expression exprimée en espagnol, ceci signifie davantage **prendre le chemin, choisir cette direction plutôt que d'autres.**

Dia 16 après la crise sanitaire du Covid 19

un temps pour changer « Il y a un temps pour tout », nous disent les Écritures. Et dans la crise décisive que nous avons traversé avec le COVID, le pape François n'en doutait pas un instant : c'est le temps de changer.

Né de sa propre expérience du confinement, ce livre du pape est un vibrant appel à l'action. Alors que le monde traversait une nuit d'épreuves, il s'agit plus que jamais d'y discerner une dynamique de conversion. Comment un changement se produit dans l'Histoire, comment nous l'embrassons ou lui résistons, comment Dieu vient à chaque instant rencontrer notre condition.

« Viens, parlons, osons rêver... », ainsi le pape interpelle-t-il chacun, qu'il soit croyant ou non. Il nous invite « à rêver non pas de petits rêves personnels et autosuffisants, mais à rêver ensemble, à rêver grand ».

Dia 17 un chemin d'espérance

Dieu continue de répandre des semences de bien dans l'humanité.

Dans toutes ces initiatives d'engagements et de solidarité déployées par de si nombreuses personnes qui « ont compris que personne ne se sauve seul » n°54

L'espérance est audace, elle sait regarder au-delà du confort personnel, des petites sécurités et des compensations qui rétrécissent l'horizon, pour s'ouvrir à de grands idéaux qui rendent la vie plus belle et plus digne n° 55

Dia 18 Penser et gérer un monde ouvert

La fraternité doit s'ouvrir à l'autre, à celui qui est différent. Il s'agit d'oser une sortie de soi de plus en plus grande, des cercles de plus en plus grands.

Sortir de soi-même est un thème qui revient souvent chez François. Je rapprocherais de **se décentrer de soi-même**.

Le primat de l'amour de charité 1 Co 13 est rappelé, et il doit guider notre conduite.

Ne pas négliger l'ouverture à l'hospitalité de l'étranger, à la charité. Grandir dans l'estime de l'autre n° 93, ne pas oublier l'accueil des personnes fragiles, des handicapés.

Liberté, égalité, fraternité n° 103-104, ces trois mots peuvent nous surprendre nous les français, on les trouve sur tous les frontons des mairies.

N° 103-104 : La fraternité a quelque chose de positif à offrir à la liberté et à l'égalité. Que se passe-t-il sans une fraternité cultivée consciemment, sans une volonté politique de fraternité, traduite en éducation à la fraternité, au dialogue, à la découverte de la réciprocité et de l'enrichissement mutuel comme valeur ? Ce qui se passe, c'est que la liberté s'affaiblit, devenant ainsi davantage une condition de solitude, de pure indépendance pour appartenir à quelqu'un ou à quelque chose, ou simplement pour posséder et jouir. Cela n'épuise pas du tout la richesse de la liberté qui est avant tout ordonnée à l'amour.

104. On n'obtient pas non plus l'égalité en définissant dans l'abstrait que "tous les êtres humains sont égaux", mais elle est le résultat d'une culture consciente et pédagogique de la fraternité. Ceux qui ne peuvent être que des partenaires créent des cercles fermés. Quel sens peut avoir dans ce schéma une personne qui n'appartient pas au cercle des partenaires et arrive en rêvant d'une vie meilleure pour elle-même et sa famille ?

Il reprend les 3 T des mouvements populaire de l'Amérique Latine : un Toit, une terre et un Travail pour chacun n° 127

Dia 19 un cœur ouvert au monde, vers une fraternité universelle

Je ne peux que citer des titres de certains numéros de F.T (manque de temps)

N° 129 : Migrants : accueillir, protéger, promouvoir, intégrer

N° 130 : des choses concrètes à mettre en place (visas- couloirs sanitaires...)

N° 133 les migrants les percevoir comme des problèmes ou des richesses ? (les dons réciproques)

N° 136 : relations tendues entre Orient et occident. Et depuis les choses n'ont fait que s'aggraver. Le pape François a parlé, à plusieurs reprises de **3° Guerre Mondiale éparpillée, terme repris par Léon XIV**. En 2024, 61 conflits ont été enregistrés dans le monde, répartis entre 36 pays -certains de ces pays étant déchirés par plusieurs conflits simultanément-, c'est ce que montre le rapport réalisé par l'Institut de recherche sur la paix d'Oslo (Prio). Triste record jamais atteint depuis 1946 En 2023, ces chiffres étaient de respectivement 59 et 34.

Dia 20 la meilleure politique

Il redonne sa dignité à la politique, car il la resitue dans son rôle d'être au service de l'être humain dans toutes ses dimensions, corporelle, sociale, spirituelle. Il rappelle à sa façon que si l'une de ces trois dimensions n'est pas honorée, le reste est bancal.

Et il pointe le défaut majeur de la politique aujourd'hui : elle n'est pas au service du bien commun.

S'élève contre le populisme et il insiste sur le mot peuple. Et actuellement on ne peut que constater la montée des populismes dans le monde,...

Pointe les valeurs et les limites d'une politique libérale

Redit le primat du politique sur l'économique

Ainsi vue, la politique est plus noble que ce qui paraît, plus noble que le marketing ou que les différentes formes de maquillage médiatique.

Mais il reprend aussi les textes de nombreuses conférences épiscopales, dont celui de la France « réhabiliter la politique » de 1999

La COMECE **Commission des Evêques de la Communauté européenne**, a dit que ce sera sa feuille de route pour les années à venir. Il cite beaucoup L.Si dans le domaine politique

Dia 21 Dialogue et amitié sociale, et insiste sur l'importance d'une culture du dialogue

Décline les lieux de dialogue n° 198-199 et s'élève contre le faux dialogue des réseaux sociaux. Et tout ce qui entrave le dialogue. Il s'élève contre la communication qui peut être manipulation. N° 208

Développer une culture de la rencontre n° 215,

Le terme "culture" désigne quelque chose qui s'est enraciné dans le peuple, dans ses convictions les plus profondes et dans son mode de vie. Si nous parlons d'une "culture" dans le peuple, c'est plus qu'une idée ou une abstraction. Celle-ci inclut les envies, l'enthousiasme et, finalement, une façon de vivre qui caractérise tel groupe humain. N° 216

Dia 22 Des parcours pour se retrouver

Quand la blessure est vive, le chemin du pardon

Comment se réconcilier après un conflit. **Il n'y a pas de réconciliation facile, il faut affronter les blessures en vérité.** « La vérité est une compagne indissociable de la justice et de la miséricorde. » n° 227

Parfois les conflits sont inévitables (face à des oppresseurs).

Pas de pardon sans mémoire

Un geste saisissant du pape François a conclu la retraite spirituelle **des leaders politiques du Soudan du Sud au Vatican**, marquant les esprits : à genoux devant eux, il leur a baisé les pieds, les suppliant de « rester dans la paix ». La retraite de deux jours qui a eu lieu à Sainte-Marthe au Vatican les 10 et **11 avril 2019**

Paul VI à la tribune des Nations Unies : « plus jamais la guerre » oct 1965

Dia 23 Conclusion : une fraternité au-delà des humains

Cette fraternité demande de vivre en harmonie avec les autres créatures, et même avec la nature (arbres...). Ainsi le livre de Job 18 4-13 et suivants : dénonce l'exploitation minière de la terre. Ecrit entre le VI° et le début du IV° s avt J.C : *On creuse une galerie à l'écart des habitants. Ignorés des passants, les mineurs sont suspendus ; loin de tout être humain, ils oscillent. La terre d'où sort le pain est bouleversée en ses entrailles comme par un feu. Ses pierres recèlent des saphirs et l'on y voit des poussières d'or. Sentier qu'ignore le rapace, que l'œil du vautour n'a pas aperçu. Les fauves orgueilleux ne l'ont pas foulé, le lion n'y est jamais passé. Sur le silex le mineur a porté la main, il a bouleversé les montagnes par la racine. Dans les rochers il a percé des galeries, et tout ce qui est précieux, son œil l'a vu. Il a colmaté les suintements des fleuves, et amené au jour ce qui était caché. Mais la Sagesse, où la trouver ? L'Intelligence, quel est son lieu ?*

L.Si nous a faire relire les récits de Genèse, de la création et quitter un « **anthropocentrisme déviant** » n° 69, et au n° 68 il souligne que la Bible ne met pas en avant un « anthropocentrisme despotique ». Dans ce numéro est souligné le juste rapport avec la nature : « *Cette responsabilité vis-à-vis d'une terre qui est à Dieu implique que l'être humain, doué d'intelligence, respecte les lois de la nature et les délicats équilibres entre les êtres de ce monde, parce que « lui commanda, eux furent créés, il les posa pour toujours et à jamais sous une loi qui jamais ne passera » (Ps 148, 5b-6). C'est pourquoi la législation biblique s'attarde à proposer à l'être humain diverses normes, non seulement en relation avec ses semblables, mais aussi en relation avec les autres êtres vivants* ».

Je pense qu'ici tout le monde sait que dominer la terre est une mauvaise traduction ou compréhension. Il s'agit de la traiter comme Dieu la traite, d'être un roi serviteur.

Dia 24 Nous allons voir rapidement la place et le rôle des animaux, ils sont cités 24 fois dans l'encyclique L.Si .

Même si l'homme a une place spécifique dans la création, il ne doit pas en tirer de l'orgueil et se sentir supérieur, n° 84 « *Quand nous insistons pour dire que l'être humain est image de Dieu, cela ne doit pas nous porter à oublier que **chaque créature a une fonction et qu'aucune n'est superflue**. Tout l'univers matériel est un langage de l'amour de Dieu, de sa tendresse démesurée envers*

nous. Le sol, l'eau, les montagnes, tout est caresse de Dieu. »

Les animaux n'ont pas été créés pour nous, pour notre service *L.Si n° 82* Mais il serait aussi erroné de penser que les autres êtres vivants doivent être considérés comme de purs objets, soumis à la domination humaine arbitraire.

Au n° 83, il va dire quel est le but des animaux et cela peut changer notre regard, notre attitude envers eux. « La fin ultime des autres créatures, ce n'est pas nous. Mais elles avancent toutes, avec nous et par nous, jusqu'au terme commun qui est Dieu, dans une plénitude transcendante où le Christ ressuscité embrasse et illumine tout ; car l'être humain, doué d'intelligence et d'amour, attiré par la plénitude du Christ, est appelé à reconduire toutes les créatures à leur Créateur.

Et ceci vient éclairer **Rm 8 19-23** il est dit que la création toute entière est en attente : Car la création attend avec impatience la révélation des fils de Dieu : livrée au pouvoir du néant — non de son propre gré, mais par l'autorité de celui qui l'a livrée —, elle garde l'espérance, car elle aussi sera libérée de l'esclavage de la corruption, pour avoir part à la liberté et à la gloire des enfants de Dieu. Nous le savons en effet : la création tout entière gémit maintenant encore dans les douleurs de l'enfantement. Elle n'est pas la seule : nous aussi, qui possédons les prémices de l'Esprit, nous gémissons intérieurement, attendant l'adoption, la délivrance pour notre corps. Saint Jean-Paul II avait parlé de Rm 8 pour le huitième centenaire de la naissance de St François d'Assise.

La création et l'être humain partagent une espérance commune : la glorification en Dieu à la fin des temps.

Saint Jean-Paul II a été le premier pape à faire le lien avec l'écologie.

Puis Benoît XVI ira plus loin : « *Oui, il y a tant de souffrances dans l'humanité et l'égoïsme humain blesse la création de bien des façons. C'est pour cela que l'attente du salut, qui concerne toute la création, est encore plus intense et qu'elle est présente dans le cœur de tous, croyants et incroyants* »⁷

Léon XIV : 9 juillet 2025 messe pour la création, introduite dans le missel romain **Deux anniversaires importants**

Les nouveaux textes, a expliqué le cardinal Czerny, s'inscrivent dans le contexte de deux anniversaires: le «*Message révolutionnaire pour la Journée mondiale de la paix*», signé par saint Jean-Paul II il y a trente-cinq ans, en 1990, et intitulé

«*La paix avec Dieu Créateur, la paix avec toute la Création*», et le dixième anniversaire de [l'encyclique Laudato si' sur la sauvegarde de la maison commune](#), signée par le Pape François en 2015 et qui renvoie à une «*écologie intégrale*» et non «*superficielle ou apparente*».

La création est toujours présente dans la liturgie catholique

Il faut toutefois souligner, a dit le cardinal, que «*le thème de la Création n'est pas un thème qui s'ajoute, mais qui est toujours présent dans la liturgie catholique*». Parce que «*l'Eucharistie unit le ciel et la terre, embrasse et pénètre toute la Création. Et quand on la célèbre, tout le cosmos rend grâce à Dieu*». Le nouveau formulaire entend donc être «*un soutien liturgique, spirituel et communautaire pour le soin dont nous devons tous faire preuve à l'égard de la nature, notre maison commune*».

⁷ « Discours au corps diplomatique accrédité par le Saint-Siège pour la rencontre traditionnelle pour l'échange des vœux », le 11 janvier 2010